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Опыт и компетенции на рынке водоснабжения и водоотведения, накопленные компанией ЭКОС Групп за более чем 30 лет развития и профессионального роста, бесценны. Опираясь на многолетнюю историю реализованных проектов, собственный научно-технический, проектный и производственный потенциал, ЭКОС Групп предлагает сегодня инновационные решения актуальных и сложных задач, оперативно реагирует на быстро изменяющиеся условия на рынке очистки и повторного использования сточных вод, следует новым тенденциям профессиональной среды, учитывает кризисные процессы в экономике и конкретные нужды клиентов с заботой о планете, о людях, о будущем, о профессии. Комплексный подход в реализации проектов обеспечивает на каждом этапе выполнение своих обязательств, исключая риски неоправданных затрат и сокращая вред, наносимый окружающей среде.
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Изменение финансовой и экономической ситуации в стране и в мире подталкивают компании к разработкам новых и оптимизации существующих технологий. В течение 15 лет ЭКОС Групп занимается изготовлением собственных станций блочно-модульного исполнения производительностью до 1200 м3/сут. Разработан новый модельный ряд блочно-модульных и контейнерных станций повышенной производительности до 7500 м3/сут, а также модельный ряд фирменного электромеханического оборудования собственного производства. Специальная конструкция станций очистки сточных вод обладает широким перечнем преимуществ: высокой надежностью и энергоэффективностью, стабильностью в работе, сейсмической стойкостью и при этом модульной гибкостью. Гарантия эффективной очистки достигается за счет полного укомплектования необходимым оборудованием и проведения испытаний станции на заводе-изготовителе. При производстве активно используется программа импортозамещения, что позволяет создавать экономически конкурентоспособные, эффективно работающие и проверенные технологические решения.
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Changes in the financial and economic situation in the country and in the world are pushing companies to develop new and optimize existing technologies. For 15 years, ECOS Group has been manufacturing original block-modular plants with a capacity of up to 1200 m3/day. A new product line of block-modular and container plants with increased productivity up to 7500 m3/day, as well as a product line of own-produced branded electromechanical equipment have been developed. The special design of wastewater treatment plants has a wide range of advantages: high reliability and energy efficiency, stability in operation, seismic resistance and, at the same time, modular flexibility. The assured effective treatment is achieved by means of full equipping and testing of the plant at the manufacturing works. In the process of manufacturing, the Import Substitution Program has been actively used resulting in developing economically competitive, efficiently operating and proven process solutions.
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При эксплуатации сооружений очистки природных и сточных вод могут изменяться условия относительно принятых в проектных решениях. Вследствие этого очистные сооружения прекращают выполнять возложенные на них функции. До реконструкции таких сооружений водоподготовки и очистки сточных вод инженерно-техническое обследование является основой принятия верных технико-технологических решений. При обследовании используется алгоритм принятия решений, направленный на достижение поставленных целей при проектировании мероприятий по реконструкции и их внедрении. На примере одного из предприятий пищевой промышленности рассмотрено положительное влияние проведения расширенного инженерного обследования на принятие верных точечных технико-технологических решений, позволивших обеспечить надлежащее качество очистки сточных вод при оптимальных капитальных вложениях.
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During the operation of natural and waste water treatment facilities, conditions may change in relation to those accepted in design decisions. As a result, the treatment facilities cease to perform the functions assigned to them. Before the reconstruction of such water treatment and wastewater treatment facilities, engineering and technical examination is the basis for making the right technical and technological decisions. The examination involves a decision-making algorithm aimed at achieving the goals set while designing. Through the example of one of the food industry enterprises, the authors considered the positive impact of an extended engineering examination for the acception of correct technical and technological solutions that provide the proper quality of wastewater treatment with optimal capital investments.
Key words: engineering examination, project, changes in the composition of wastewater, wastewater treatment, food industry, production of semi-processed goods, water treatment, reconstruction.
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Внедрение оборотного водоснабжения является важным фактором снижения негативного воздействия на окружающую среду промышленными предприятиями. В 2007 г. специалистами ЭКОС Групп были построены и введены в эксплуатацию очистные сооружения для сточных вод завода по производству минеральных удобрений. Вводу в эксплуатацию предшествовали полноценные опытно-промышленные испытания на пилотной установке производительностью 1 м3/ч. Предварительные пилотные испытания являются наиболее верным шагом при реализации проектов по возведению канализационных очистных сооружений. На пилотной установке были апробированы предлагаемые технологические решения: дозы химических реагентов, последующее осветление, фильтрация и сорбция на безнапорных фильтрах. В результате были определены технологические параметры, принятые к проекту, и основные показатели качества исходной сточной воды. Эффективность очистки при фильтровании через ершовый фильтр составила до 80%. Показана необходимость усреднения исходных сточных вод и использования ступени биологической очистки. По завершении работ заказчик получил надежные, простые в эксплуатации очистные сооружения, что позволило прекратить сброс сточных вод в городскую канализацию и сократить собственное водопотребление на производственные нужды.
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The introduction of recycling water supply is an important factor in reducing the negative impact of industrial enterprises on the environment. In 2007, experts from ECOS Group built and commissioned wastewater treatment facilities for a mineral fertilizer plant. Commissioning was preceded by full-fledged pilot tests in a pilot plant with a capacity of 1 m3/h. Preliminary pilot tests are a smart move in the implementation of projects for the construction of wastewater treatment facilities. The proposed process solutions were tested in the pilot plant: dosages of chemicals, subsequent clarification, filtration and sorption in gravity filters. As a result, the process parameters and the main indicators of the quality of raw wastewater were determined. The filtration efficiency in a ERSH was up to 80%. The necessity of raw wastewater balancing and the use of a biological treatment stage is shown. Upon completion of the work, the customer received reliable, easy-to-work treatment facilities; effluent discharge into the municipal sewer was ceased and the water consumption for the production needs was reduced.

Key words: production of mineral fertilizer, recycling water supply, pilot tests, coagulation, ion exchange.
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В состав сточных вод аэровокзалов входят хозяйственно-бытовые и производственные стоки от технологического оборудования пищеблока. Технологические схемы очистки сточных вод аэровокзалов не предусматривают прием и очистку жидких отбросов от биотуалетов самолетов, которые являются высококонцентрированными по показателям ХПК, азот аммонийный, фосфор. Кроме того, они содержат высокие концентрации дезинфицирующих средств, действующим веществом которых являются четвертичные аммониевые соли (ЧАС), токсичные для микроорганизмов. В результате поступления жидких отбросов на действующие очистные сооружения аэровокзала качественные показатели биологической очистки сточных вод значительно ухудшились, также изменились свойства биоценоза биопленки. Целью исследований являлось определение способа снижения концентрации ЧАС до значений, при которых прекращается токсичное воздействие на биоценоз биопленки, и определение соответствующей технологической схемы. Представлен анализ литературных данных по воздействию ЧАС на микроорганизмы активного ила, на основании которого выполнены лабораторные исследования и разработан способ подготовки жидких отбросов из биотуалетов самолетов для последующей их совместной очистки с хозяйственно-бытовыми сточными водами аэропорта. В ходе испытаний определена эффективность сорбции предварительно регенерированным избыточным активным илом загрязняющих веществ, в том числе и ЧАС. Определены технологические параметры процессов, разработана и внедрена эффективная, надежная, простая в эксплуатации технологическая схема совместной очистки хозяйственно-бытовых сточных вод аэровокзала и жидких отбросов биотуалетов самолетов.
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The composition of the wastewater of air terminals includes sewage and industrial wastewater from the technological equipment of the food unit. Process flow schemes for wastewater treatment of air terminals do not provide for the reception and treatment of liquid wastes from water closets of aircrafts, that are highly concentrated in terms of COD, ammonium nitrogen, phosphorus. In addition, they contain high concentrations of disinfectants with quaternary ammonium salts (QAS) as an active ingredient toxic to microorganisms. As a result of liquid waste discharge to the operating treatment facilities of the air terminal, the quality indicators of biological wastewater treatment have significantly deteriorated, and the properties of the biocenosis of the biofilm have also changed. The aim of the research was to determine a method for reducing the concentration of QAS to the level where the toxic effect on the biofilm biocenosis ceased, and to develop an appropriate process flow scheme. An analysis of the literature data on the impact of QAS on activated sludge microorganisms is presented; on this basis laboratory studies were carried out and a method was developed for the pre-treatment of liquid waste from aircraft water closets for the subsequent combined treatment with the air terminal sewage. In the course of the tests, the efficiency of pollution sorption, including QAS, by the preliminary regenerated excess activated sludge was determined. The technological parameters of the processes were determined; an efficient, reliable, easy-to-use process flow scheme for the combined treatment of sewage of the air terminal and liquid waste of water closets of aircrafts was developed and implemented.

Key words: air terminal wastewater, liquid waste of water closets of aircrafts, quaternary ammonium salts, excess activated sludge, adsorption, pre-treatment, biological treatment.
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Целью прикладного научного исследования является определение удельной скорости окисления токсичных органических соединений – этиленгликоля, формальдегида и метанола – сообществом микроорганизмов иммобилизованного биоценоза на носителе ЁРШ®, установленном в пилотной установке. Для достижения поставленной цели реализован многоэтапный эксперимент, позволивший определить возможность глубокой биодеградации токсичных веществ и установить необходимую концентрацию азота аммонийного в исходной сточной воде для реализации процесса биодеградации. В ходе исследования были выполнены следующие работы: определение времени выхода на режим пилотной установки после плановой остановки в подаче сточных вод на 31-й день; оценка удельной скорости окисления прикрепленным биоценозом по показателям этиленгликоль, формальдегид, ХПК, БПК; оценка ассимиляции и трансформации соединений азота; формулирование выводов на основе проведенного анализа результатов исследований, необходимых для оценки целесообразности применения биологической очистки сточных вод прикрепленным биоценозом исследуемых загрязнителей и определения расчетных параметров очистного сооружения.

Ключевые слова: сточные воды, этиленгликоль, формальдегид, метанол, биологические методы, ершовая загрузка, биореактор.
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The objective of the applied scientific research is to determine the specific rate of oxidation of toxic organic compounds – ethylene glycol, formaldehyde and methanol – by the community of microorganisms of the immobilized biocenosis on the IORSh carrier installed in a pilot plant. To achieve this goal, a multi-stage experiment was carried out that provided for determining possible enhanced biodegradation of toxic substances and specifying the required concentration of ammonium nitrogen in raw wastewater for the implementation of the biodegradation process. In the course of the study, the following works were carried out: determining the process stabilization time in the pilot plant after the scheduled shutdown in the wastewater supply on the 31st day; assessing the specific rate of oxidation by the attached biocenosis in terms of ethylene glycol, formaldehyde, COD, BOD; assessing the assimilation and transformation of nitrogen compounds; drawing conclusions based on the analysis of the research results required for estimating the feasibility of using biological wastewater treatment with the attached biocenosis of the pollutants under study and determining the design parameters of the treatment plant.
Key words: wastewater, ethylene glycol, formaldehyde, methanol, biological methods, immobilized microflora, bioreactor.
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Проблема загрязнения поверхностных сточных вод с территории аэропортов продуктами противообледнительной обработки самолетов (этиленгликоль) и антигололедной обработки твердых покрытий (формиаты и ацетаты) с каждым годом обретает все большую огласку. Наносимый водоемам ущерб уже невозможно скрывать, поскольку жители близлежащих к аэропорту микрорайонов обращают внимание на погибающую флору и фауну, изменение цвета и запаха тех рек, в которые сбрасываются неочищенные сточные воды. Отсутствие у проектных организаций понимания, каким образом можно решить данную проблему, не дает возможности аэропортам это сделать. Дан анализ мирового опыта аэропортов по очистке поверхностных сточных вод, загрязненных этиленгликолем. Приведена технологическая схема биологической и физико-химической очистки сточных вод, разработанная технологами АО «ЭКОС» с учетом нормативных требований, установленных в Российской Федерации.
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Nowadays the problem of pollution of surface wastewater from the territory of airports with aircraft anti-icing products (ethylene glycol) and products of anti-icing treatment of solid surfaces (formates and acetates) is gaining more and more publicity. The damage to water resourсes can no longer be hidden, since the residents of residential area close to the airport pay attention to dying flora and fauna, changes in the color and smell of the rivers receiving discharged raw wastewater. The lack of understanding among engineering companies of how this problem can be solved gives no way to the airports to do this. An analysis of the world experience of airports related to the treatment of surface wastewater contaminated with ethylene glycol is given. The process flow scheme of biological and physicochemical wastewater treatment developed by the process engineers of «ECOS» JSC, taking into account the regulatory requirements accepted in the Russian Federation, is presented.

Key words: airport, surface wastewater, ethylene glycol, anti-icing liquid, deicer, formate, acetate, biological treatment, bioreactor, synthetic media, biofilm, Center for Research and Education, laboratory setup, pilot plant.
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С момента перехода государства на новую экономическую модель развития социально значимые отрасли остались в тени «локомотивов» экономического развития – топливно-энергетического и минерально-сырьевого комплексов. Отрасли народного хозяйства, не имеющие коммерческого интереса, отмирали полностью или сжимались до размеров возможной минимальной окупаемости. Данные изменения затронули и отрасль жилищно-коммунального хозяйства, в частности водопроводно-канализационное хозяйство. Катастрофическое состояние отрасли в настоящее время требует особого внимания и особых решений со стороны всех участвующих и заинтересованных сторон: органов государственной и муниципальной власти, органов контроля и надзора, операторов систем водопроводно-канализационного хозяйства, коммерческих организаций, высшей школы, профильного научного сообщества и населения. Одна из базовых отраслей народного хозяйства не должна находиться в таком состоянии и, несмотря на отсутствие экономической стабильности, необходимо сделать ее восстановление приоритетной государственной задачей, направив на это максимальные материальные и интеллектуальные ресурсы страны. Приведен пример концессионного соглашения, которое иллюстрирует один из возможных путей продления ресурса городского канализационного хозяйства с предельным износом.

Ключевые слова: государственно-частное партнерство, концессионное соглашение, водопроводно-канализационное хозяйство, предельный износ систем и сооружений, экономические и экологические риски.
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Since the transition of Russian Federation to a new economic model of development, socially significant industries have remained in the shadow of the «locomotives» of the economic development, i. e., the fuel and energy and mineral resource sectors. Branches of the national economy that had no commercial interest died out completely or shrank to the size of a possible minimum payback. These changes also affected the housing and utilities sector, in particular, the water supply and wastewater disposal systems. The catastrophic state of the industry currently requires special attention and special decisions on the part of all the stake holders: the state and municipal authorities, control and supervision bodies, operators of water and wastewater utilities, commercial organizations, higher education, the relevant scientific community and population. One of the basic sectors of the national economy should not be in such a state and, despite the lack of the economic stability, its restoration should be a priority state task directing the maximum material and intellectual resources of the country. An example of a concession agreement is given that can be a possible way to extend the resource of an urban wastewater disposal system with a wear limit.

Key words: public-private partnership, concession agreement, water and wastewater utilities, wear limit of the systems and facilities, economic and environmental risks.
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